










Ж.В.Ганиев
КОРРЕКТИРОВОЧНЫЙ КУРС ФОНЕТИКИ РКН

ДЛЯ УЧЕНИКОВ 5 – 9 КЛАССОВ СРЕДНЕЙ ШКОЛЫ

ПРОГРАММА

Разница между вводым и корректировочным курсом фонетики РКН. Использование контрастивно-сопоставительного метода в обучении на основе типологических исследований языков-адстратов и субстратов для определённого типа аудитории. Что означает прямой метод преподавания языка как вынужденная мера. Учёт общих для учащихся инофонов трудностей в освоении русского литературного произношения и русской интонации. Порядок изложения фонетических тем на этой основе. Роль учителя в подборе необходимого фонетического материала для конкретных групп учеников.
Взаимоотношения между вокальными и консонантными системами в русском языке и родных языках мигрантов. Русский язык – типичный язык консонантного типа, языки мигрантов – языки вокалических типов. Субстрат и адстрат – распределение ролей между языками.
Корректировочный курс фонетики РКН. Твёрдые и мягкие согласные. Глухие и твёрдые согласные. Нейтрализация и ассимиляция согласных по месту и способу их образования.

Модификации ударных гласных в зависимости от твёрдости и мягкости соседних согласных. Гласные в различных безударных слогах после твёрдых, мягких согласных, после твёрдых шипящих и Ц.
Особые случаи трудностей в звукоупотреблении (звуки И – Ы, шипящие согласные, Ц, звуки Ф – В, Л – Л’, произношение групп согласных).
Типы русской интонации (ИК по Е.А.Брызгуновой). Синонимия типов интонации.

Что надо ЗНАТЬ и уметь УЧИТЕЛЮ ДО НАЧАЛА ПРЕПОДАВАНИЯ ФОНЕТИКИ РКН
●Знать университетский курс фонетики современного русского литературного языка, включая интонационные конструкции (ИК) по Е.А.Брызгуновой;
●Иметь представление о нерусском акценте своих учеников;
●Уметь осмысленно читать русские тексты или фразы в воображаемой коммуникативной ситуации, уметь начитать упражнения из пособия для инофонов на аудионоситель.

    Порядок изложения фонетических тем и их связи между собой определены традиционными трудностями, которые испытывают инофоны при овладении русским литературным произношением.
Тексты всех упражнений следует записать на аудионоситель c интервалами между примерами внутри упражнений, чтобы учащийся имел возможность повторить услышанное. Навык русского литературного произношения и коммуникативной интонации учащийся получает главным образом в ходе самостоятельной работы. Преподаватель выбирает форму контроля за качеством выполнения учениками упражнений.
Упражнения из предлагаемого корректировочного курса учитель подбирает в соответствии с обозначившимися у своих учеников фонетическими трудностями.

●Каждая из фонетических тем содержит соответствующий перечень проблем и упражнения по ним.
ТВЁрдые и мягкие согласные
●Регрессивная твёрдость и мягкость в сочетаниях согласных
●Смыслоразличительная роль твёрдых и мягких согласных

●Качество отдельных мягких согласных, отличие мягких согласных от сочетания «согласный+j»
Повторяйте вслед за звучанием диска

       Бант – бантик, одну – одни, дно – на дне, винт – винтик, аккуратный - аккуратнее, странный – странник, тросточка – трость, тесто – в тесте, вместо – вместе, езда – ездить, полезно – полезнее, хвост – о хвосте, лист – листик, разный – разница.
       Ответ – ответь, одет – одеть, высок – висок, мода – мёда, уголка – уголька, банка – банька, редко – редька, мать – мять, рад – ряд, сэр – сер, мэра – мера.

        Съел – сел, судя - судья, объехать – обедать, под елью – поделим; барабанщик, близнецы, блестящий, пенсионер, кончик, лесник, пятница, наследник, в массе, дразнить, с сестрой, с ним, толстяк, растянут, дневник, карантин, бвндит, кондитерский, кандидат, блондин, женщина, семья, вьюга, муравьи, сыновья, бельё, в поезде, басня, ароматнее.
        Газета, письмо, тетрадь, стулья, студент, учительница, преподаватель, магазин, спасибо, площадь, предложение, приехали, мальчик, улица.
●Попробуйте упрощенно затранскрибировать звучание отдельных слов в отработанном упражнении
1-ый тип интонации
●Односинтагменные повествовательные предложения

Повторяйте вслед за звучанием диска

      Это улица. Ученики вернулись. Мама дома. Я еду домой. Он ест суп. Я знаю её. Вот стакан. Вот чай. Я пью чай. Я иду в комнату. Вот доска.
Глухие и звонкие согласные

●Смыслоразличительная роль глухих и звонких согласных

●Оглушение звонких на конце слова (и как результат неразличение глухих и звонких на конце слова)

●Регрессивное оглушение согласного в сочетании (и как результат неразличение глухих и звонких согласных)

●Понятие фонетического слова (при сочетании самостоятельного и служебного слова)

●Регрессивное озвончение согласного в сочетании (и как результат неразличение звонких и глухих согласных)

Повторяйте вслед за звучанием диска

       Там – дам, том – дом, кора – гора, восьми – возьми, плеск – блеск, слой – злой, клуб – глуп, просит – бросит, пьют – бьют, дворец – творог, свой – звон.
       Грипп, гриб, рот, род, кот, глаз, нож, лук, луг, сказка, сладкий, локти, ногти, порядка, хлеб, род, рот, рад, дуб, ход, клуб, раз, раз-два, груб, раб, глуп, труб, труп, прав, прод, слов, лев, пирог, сок, сугроб, вдруг, круг, год, кот, шаг, рог, ног, сад, суд, вод, вот, бед, нож, муж, лишь, луж, рожь, ложь, груз, глаз, вниз.
       Визг, писк, мест, хвост, мозг, рост, вскипит, в час, в шар, в шёлк, в шею, все, вход, в школу, в чашку, кто, встал, трубка, скобка, подпись, книжки, гвдкий, низкий, бумажки, сладкий, редкий, травки, коки, пробки, лавки, ножки, узкий, ложки, сказки, фуражки, резкий, краски, жуткий, крепкий.
       Сдвинуть, сдуть, сделка, с гор, сзади, с дачи, к делу, к дому, к другу (но к подруге, к морю), к зиме, к быку, к жиру, сбросить ( но спросить), сдать, сбить с толку, сдача, где, жди, вбок, просьба, избить, свадьба, отбыл, тот бы, ночь бы, отец бы, дочь бы.
●Попробуйте упрощенно затранскрибировать звучание отдельных слов в отработанном упражнении
2-й тип интонации
●Вопросительные предложения с вопросительным словом

●Предложения с обращением, волеизъявлением, эмоциональным предупреждением, восклицанием

●Предложение с логическим ударением
Повторяйте вслед за звучанием диска

С какого времени Вы дома? Какой у него номер? Где есть работа? Какие нужны специальности?
Тише! Потише, пожалуйста. Осторожно, машина! Стой говорю тебе! Раз-два взяли! Догоняй давай, бегом!

Это он виноват. Петров это сделает. Тебе что! Ты близко живёшь!
НЕЙТРАЛИЗАЦИЯ И АССИМИЛЯЦИЯ СОГЛАСНЫХ ПО МЕСТУ И СПОСОБУ их образования
(факультативный материал)

Повторяйте вслед за звучанием диска

      Сжал, сшил, низший, с жарким, высший, с жильцом, сжигал, сжимал, из жука, из шайбы, из шапки, низшую, из шахты, из шины, с широким, из школы, из шутки.

      Из чашки, исчезнуть, с чем, из числа, из чистых, с числом, считывать, с чужих, из чужих, с чулком.
       Братцы, ситца, детский, шведский, лётчик, братский, шиитский.

       Из щедрых, с щипчиками, из щипцов, из щита.

●Попробуйте упрощенно затранскрибировать звучание отдельных слов в отработанном упражнении
МОДИФИКАЦИИ УДАРНЫХ ГЛАСНЫХ В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ТВЕРДОСТИ-МЯГКОСТИ СОСЕДНИХ СОГЛАСНЫХ
●Обратите внимание на качество ударных гласных в зависимости от твёрдости или мягкости соседних согласных. Порядок примеров такой: вначале оба соседних согласных твердые или мягкие, затем один из согласных твёрдый, другой мягкий
Повторяйте вслед за звучанием диска

      Тётя – тот, семь – сэр, ель – термос ([т] твёрдое), тюль – тут, пять – парк, вить – выл, бить – быт, день – дэ (название буквы д). няня – нам, люди – рук, тени – ценный.
      Луг – люк, вол – вёл, гроб – грёб, ел – ель, удар – ударь, был – быль, гроза – грозя, стал – сталь, нос – нёс, лак – ляг, мыли – мили, слез – слезь, жесть – месть.
       Блинчики, задний, пустить, месть, ездил, часть, гвозди, стирать, шерсть, спутник, дня, кончик, бьёт, судья, хвостик, листик, бросить, лезть, висят.
ГЛАСНЫЕ В 1-М ПРЕДУДАРНОМ СЛОГЕ

●О,А после парных твёрдых согласных (и в абсолютном начале слова)
●О, А, Е после мягких согласных

●О, А, Е после твёрдых шипящих и Ц
Повторяйте вслед за звучанием диска

      Вода, нога, гроза, трава, сады, глаза, сама, она, одна, потом, дома, завод, зовут, окно, откуда, доска, стоит, столы, слова, кровать, портфель, словарь, отдать, отобрать, отвёл, огород, кинофильм, прихожу, охрану, облака́, острова́, октябрь, ноябрь, в шкафу.
      Пяти, семи, села́, леса́, еловый, плясать, единый, объяснить, ярлык, счастливый (здесь сч произносится как щ), часы, решают, река, мясной, рядов, пятно, русский язык, пятьсот, весна, нести, стена, кефир, среда, к нему, весной, весенний, всегда, сестра, театр, метро, тетрадь, интерес, семьсот, январь, её, ему, сентябрь, декабрь, цветы.
      Жара, шофёр, царапнут, НО: шептать, жена, жестокий, шелка́, шести, цела, цейлонский чай.
3-й тип интонации
●Вопросительные предложения без вопросительного слова

●Неконечная синтагма повествовательных предложений, первая часть разделительного вопроса с союзом или
●Смысловая зависимость одной части бессоюзного сложного предложения от другой

●Однородные члены предложения (в неконечной синтагме)

●Выражение эмоциональной оценки, усиление утверждения или отрицания при словах так, такой, вот, какой, ну, же и др.
Повторяйте вслед за звучанием диска

      Ты уходишь? Возьмёшь его с собой? Это дом? А это школа? Стол стоит справа? Ты ученик? Мы пойдём вместе? Мама приехала?
       Виктор спрашивает, а я отвечаю. Я говорю и пишу по-русски ещё не очень хорошо. Это класс или кабинет? Это платье или халат?
      Любишь рисовать – рисуй на здоровье. Придёшь вовремя – поговорим. Будешь учится – поедешь куда хочешь.

       Вот коридор, комната, балкон. Вот стол, стулья, диван и шкаф. В шкафу платья, костюмы, рубашки, бельё.

      Там так красиво! Вот прелесть! Я же не гулял! Ну успокоил! Это такая прелесть! Какая там красота!
ГЛАСНЫЕ ВО 2-М, 3-М И ДРУГИХ ПРИКРЫТЫХ БЕЗУДАРНЫХ СЛОГАХ, А ТАКЖЕ В ЗАУДАРНЫХ СЛОГАХ
●Фонетическое слово, безударный гласный после предлога

●Гласные после твёрдых согласных во 2-м  и т. д. предударных слогах

●Гласные после твёрдых согласных в заударных слогах

●Гласные после мягких согласных в различных безударных слогах, кроме 1-го предударного
●Гласные после твёрдых шипящих и Ц в различных безударных слогах, кроме 1-го предударного
●Сочетания безударных гласных

Повторяйте вслед за звучанием диска

     От одного, под огородом, из автомата, в облаках, в остальном, с огурцами, с агронома, в Италии, с Ирой, не отобрала, не приходи.
      Старика, сторона, сороковой, молодой, целовать, шалуны, цеховой, шелковица, желобок, попросил, в старину, не слышно топота, сантиметр, 
       На́ сторону, высказать, яблоко, заходила, бывала, дело, вышка, задать на́ дом, в старом, поездка, охрана, ни единого звука, выиграть.
      В доме, пояснения, умеет, в квартире, желание, желания, слетает, улыбаемся, в кинофильме, счастливая (сч произносится здесь как Щ), решительно, изящная, изящное, береговая охрана, близлежащая площадь, башенные часы, сли́вовое варенье, впечатление, неестественное положение, пятьдесят тысяч.
       На улице спокойно, позаботиться о стороже, наше родное, ваше мнение, меньше всего, хуже не будет, ближе к нам, кожаный кошелёк, двадцать человек, он вышел.

       На окне, по одному, соответствует, воображают, вообще, необходимо, необыкновенный, неаккуратный, ни одного, ни одной, поиграть, наизусть, наугад, в театральном институте, хорошо соображать, неизгладимое впечатление.
4-й тип интонации

●Неполные вопросительные предложения с сопоставительным союзом А 
●Вопросы официального характера, назидания в форме вопроса

●Ответы с оттенком вызова, настороженности

●Обращения к людям, приветствия (когда говорящий «владеет ситуацией»)

Повторяйте вслед за звучанием диска

      (У нас этого не было.) А на Вашем этаже?; Я сейчас не могу. – А Наташа?; Мы сегодня не пойдём. – А завтра?
      Фамилия? Имя? Ваш билет? Ваши документы? Почему пропустил занятия? Зачем ты это сделал? Где твои родители?

      (Попало тебе?) - Ничуть! Ни капли!; (Хочешь поможем?) – Незачем!

       Дорогие гости! Садитесь, пожалуйста! Сюда поближе!

●5-й тип интонации (по Е.А.Брызгуноыой) для чтения текстов и для коммуникативного общения малосуществен, поэтому в школьном курсе РКН он не изучается.

ОСОБЫЕ СЛУЧАИ ТРУДНОСТЕЙ В ЗВУКОУПОТРЕБЛЕНИИ

(звуки И – Ы, Ш – Ж, звук Щ, звук Ч, звук Ц, звуки Ф – В, звуки Л - Л’, группы согласных)
Звуки И – Ы

Повторяйте вслед за звучанием диска

Бить – быть, питаться – пытаться, биться – мыться, ученики – ученицы¸ ручки – газеты, Рита – открыть, крик – к рынку, Витя – вытер, листик – лысый, мир – мыло, носи – носы.
Ира – к Ире, институт – в институт, испуг – от испуга, итог – в итоге, искать – отыскать, и нам – суп и каша, Иван – Пётр – Иванович, Кира – к Ире.

Мы, вы, бы, ты, сыр, высота, музыка, рыба, рынок, быстро, обычно, перерыв, итдыхать, опаздываю, рассказываю, открываю, закрываю, окно открыто, окно закрыто.
6-й тип интонации

●Предложение с оттенком приподнятости

●Выражение недоумения, оценки ситуации

Все системы космического корабля | работают |нормально! (корабля и работают – 6-й тип, нормально – 2-й тип интонации). Ты это сделал?! Ну и хорошо!
Поздравляем |с блестящим завершением |Олимпийских игр! Зачем тебе это надо? Неужели так удачно?
ЗВУКИ Ш – Ж

Повторяйте вслед за звучанием диска

Журнал, предложение, тоже, уже, ужин, жить, ужинать, жаль, жарко, должен, можно, тяжёлый, тяжёлая, дежурный, инженер, лежит, одежда, упражнение, выражение.
Наш, ваш, этаж, нож, хорошо, школа, рубашка, шапка, шарф, шесть, решать, карандаш, машина, решить. Маша, кашель, дёшево, широкий, ошибка, пешком, слушать.
Различение звуков Ш и Щ
Повторяйте вслед за звучанием диска

Красивый шёлк – зубами щёлк, прошение (документ) – просить прощения, чаша с водой – лесная чаща, помешать делу – помещать объявление, смешать краски – смещать с поста, страшный – мощный, мешать делу – служебное помещение.
РАЗЛИЧЕНИЕ ЗВУКОВ Ч И Щ

Повторяйте вслед за звучанием диска

Мощный – рабочий, счастье – часто, получить прощение, помещать число, чёрная щель, щупать горячий чайник, начало, очень, вечером, ученик, учебник, учитель, учитель, вечер, очередь, человек, чемодан, четверг, учить, изучать, отвечать, получать, начинать, кончать, горячий, вчера,  точка, почта.
ЗВУК Ц

Повторяйте вслед за звучанием диска

Лицо, яйцо, цена, цвет, отец, рецепт, улица, столица, месяц, конец, концерт, лекция, полотенце, иностранец, продавец, танцевать, французский, пятница, страница, цвет – свет, лица – лиса.
Моё лицо, голова, волосы, уши, глаза, нос, рот.

Мой отец, моя мать, мои родители.

Начало – конец, отец и мать, продавец и магазин, врач и рецепт.

ЗВУКИ Ф – В

Повторяйте вслед за звучанием диска

В фартуке, в форме, в воде, в Венгрии, вход, в кино, автобус, лев, фара – пара, фото – вата, ваза – база, вас – бас, обут – зовут, завод – забот, автобус, вот фотография, как Вас зовут?
ЗВУКИ Л - Л’

Повторяйте вслед за звучанием диска

Пол – соль, дул – пуль, дал – даль, ел – ель, пел – мель, лук – люк, лак – ляг, был – быль, бил – били, футбол и волейбол, болит горло, масло, лекарство, стул – стулья, на полу пыль, лёд, льёт.
Летом в Москве много зелени. В парках много зелёных деревьев и травы.Я люблю музыку.

ПРОИЗНОШЕНИЕ ГРУПП СОГЛАСНЫХ

Повторяйте вслед за звучанием диска

Здравствуйте, стол, справка, Волгоград, встаньте, пожалуйста, взгляд, встреча, Пётр, трава, студентка, аспирантка, невестка, медалистка, известный, бескорыстный, радостный, властный, несчастный, честно, совестно, шестнадцать, свистнуть, поздно, праздник, звёздный, счастливый, совестливый, завистливый, жалостливый, солнце, сердце, чувство, хвастовство, голландский, финляндский, шотландский.
Введение – ведение, вводный – водный, длинна – длина. Лунный – луна, тонна – тона, сумма – сумасшедший, Анна – она.

СИНОНИМИКА ТИПОВ ИНТОНАЦИИ

Из дверей вагона | вышел старший брат (вагона – 3-й и 4-й типы интонации).Современные русский, английский, французский и другие языки – потомки древнего, некогда существовавшего общего праязыка (русский, английский, французский, древнего – 2-й, 4-й, 6-й типы интонации).Голова его опустилась, точно тяжесть легла на неё (опустилась – 1-й, 4-й, 6-й типы интонации).
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